

実践事例.02

多くの「出会い」の体験と 学びの基礎を修得し 自分で決める力を育てる

埼玉 国立 筑波大学附属坂戸高校

生き方を選択する力を 体験で身につける

総合学科開設から20年。以来、先進的なキャリア教育を取り組んできた筑波大学附属坂戸高校。現在、同校のキャリア教育は、1年次の「産業社会と人間(産社)」「キャリアデザイン」、2年次の「総合的な学習の時間」、3年次の「卒業研究」といった流れで展開。その中枢を担うのが1年次の「産社」である。

「この科目」によて、生徒は社会や働くことへの理解を深め、自らの適性を判断しながら、生き方を考えることになります。

11年度から始まつた新教育課程のキーワードは、自分で決める、自分で学ぶ、な

どですが、産社での経験を通して、「自分で決める力」の素地を養つてほしいと考えています」と塗田佳枝先生。

同校の「産社」は①自己理解②職業理解③社会理解④履修計画作成をポイントに、学年団が中心となって指導計画を

立てている。「今年度は、例年に比べ、体験的な内容を多く盛り込みました」と北原立朗先生。具体的には、入学式翌日からの「コミュニケーションキャンプ」でのインタビューや、菜園作りの班活動、プロジェクト学習を新たに取り入れている。「自分の生き方を新たに取り入れて、自分でみつけ、選択する力は、教えられて身につくものではなく、自身の体験からしか得られない。そこで私たちの学年団は、『出会い』、『出会う』をテーマに、さまざまな人や体験、知識、場所との『出会い』を生徒に提供することにしました。その出会いを通して自分の生き方、哲学を育み、将来へのイメージを広げてもらい、科目選択、そして進路選択へつなげてほしいと考えています」(北原先生)。

産社の新たな試みの中で、特にユニークなのがプロジェクト学習だ。これは「本物や実社会に触ることで、自らの世界観をさらに広げ、知的好奇心を育むきっかけとなる活動も取り入れたい」という思いでスタート。各学期1回、3日間(6コマ)を使う。概要は図1の通り。教師の力を借り

りず、班ごとの自主的活動となる。「1学期は地域の企業や団体を取材。聞きたい内容、アポ取り、当日の計画もすべて生徒に任せます。なかにはアポ取りの段階で10社から断られた班もありました。でも、その経験も社会を知るうえで大事なことです」と北原先生。

2学期は自己理解がテーマ。他者の人生観に触れることで、自分なりの生き方を考えさせたいと、地域の人々に人生観を尋ねる取材を実施した。「1学期とは、出会い方、も変えたいと思い、街で出会った人に『あなたにとって生きるとは?』と質問し、答えてもらつことにしました。翌週は多種多様な返答をもとに討議、発表し、『生きること』に各自が向き合えたようです」。3学期は他者理解として、哲学的なテーマに関する対話をを行う予定だ。

の時点で、『こういう人間として生きたい』と自分の目標すべき価値を見出し、考えたことを形にしておくことが、その後のキャリアを構築していく力になる。これこそが産社の役割だと考えています」(北原先生)。なお、産社では単元ごとに必ず振り返りを行い、個人の発表やポスターセッション



1年担任
塗田佳枝先生



1年担任
北原立朗先生

School Data

1946年創立／総合学科／生徒数486人(男子216人・女子270人)／進路状況(2012年度実績)大学55.6%・短大3.3%・専門学校29.4%・就職3.9%・その他7.8%



コミュニケーションキャンプ最終日に行った「地元の人へのインタビュー報告会」。

取材・文／いのうえりえ

図1 「産業社会と人間」プロジェクト学習

1学期	「社会理解」地域の企業や団体を取材し、社会の中の「つながり」を知る。 ➡現場を見ることで社会や職業に対する知識を深め、視野を広げる。
2学期	「自己理解」さまざまな人の人生観を聞き、「生きる」ことを考える。 ➡時間割決定を前に、根源的な問いに立ち向かい、自己を深く追究する。
3学期	「他者理解」対話を通して、思考の共同作業を楽しむ。 ➡生徒自身が決めた正解のないテーマについて、自らの考えを表現し、広げ深めるとともに、他者の意見を尊重し、話し合う楽しさを知る。

